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据不完全统计，四安村这个
桥下文体广场每年可以接待近10
万人。该村相关负责人告诉记
者，文体广场建成后，既美化了高
架桥下的环境，彻底解决了桥下
脏乱差的问题，又为村民提供了
一个集休闲、健身于一体的活动
场所，同时也合理利用了土地资
源。更可喜的是，“以前一些村民
空闲的时候，经常聚在一起打麻
将或进行一些封建迷信活动，给
管理带来了一定的难题。文体广
场建成后，村民们找到了健康的
娱乐休闲方式，不但改变了一些
不好的习惯，村民的凝聚力也大
大增强。丰富多彩的文体活动，
密切了村民之间的联系，融洽了
干群关系，也逐步提升了村民的
文明素质。”

陈家胜说，之前有些村民平
时不怎么来往的，通过文体广场
的活动，大家认识了，交流多了，
矛盾随之也少了。广场的建设和
文体队伍的组建，活跃了村里的
气氛。这两年，他们每年春节前
都会搞一场“我们的村晚”，还举
办了以美丽庭院建设、“国庆吃
面，国泰民安”等为主题的晚会和
活动，村民们踊跃参与，连外村的
人也纷纷前来取经。

采访中记者还了解到，四安
村有些村民本来已经搬了出去，
自从文体广场建成后，又重新搬
了回来。“我搬回来已经三年了。
现在村里比城区空气质量好，生
活条件也不错，又有这么好玩还
免费的地方。这才是民心所向的
民生工程，为镇党委政府和村两
委的决策点赞！”村民周先生对记
者说。

记者从市三改一拆办获悉，
宁波桥梁众多，桥下空间环境乱
象反复、管理成本高昂、大量空间
闲置，是城市管理中的“老大难”
问题。企业经营找不到合适场
地，居民健身缺少优质空间，亦是
长期存在的资源紧缺问题。如何
突破这一系列固有“困境”，打通
多方“共赢”壁垒，实现空间高效
利用、城市面貌改善的双兼顾？
从多年前开始，我市开始了桥下
空间改造工作，大部分可利用的
桥下空间变成了停车场、绿地和公
园等。四安村文体广场的改造是
最成功的案例之一，它不但让“沉
睡”中的桥下空间“苏醒”，并且结
合村民需求，给村民免费带来了
快乐和健康的享受，“这样的做法
值得推广。”大学教师叶先生在接
受记者采访时说。 记者 边城雨
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桥下空间变身文体广场
凝聚起文明的力量
鄞州五乡镇四安村有个曾经的垃圾场，如今成了精神文明建设新阵地

夜幕降临，日
间的喧嚣渐渐平
息，而在鄞州区五
乡镇四安村村东
头的高架桥下空
间，却是另一番景
象：有人在跳交谊
舞和广场舞，有人
在打篮球和羽毛
球，还有老年居民
在打门球……用
“活力四射”来形
容一点也不为过。

“只要不是下
暴雨，每晚我都会
来这里跳舞。我
今年 80 岁了，感
觉越活越精神。”6
月 9日，村民胡老
先生对记者说。

谁又能想到，
这片桥下空间曾
经是一个垃圾场，
经过改造后，如今
成了四安村精神
文明建设的新阵
地。

垃圾场变身文体广场

四安村文体广场，中老年人正在打门球（资料图片）。

四安村党支部书记陈家胜告诉
记者，这个高架桥属于甬台温高速的
组成部分，建成于2012年前后。投入
使用后，因为缺乏管理，桥下变成了天
然垃圾场，不但村民乱倒生活垃圾，
附近的人也把装修、建筑垃圾倾倒于
此，“垃圾堆积如山。如果百姓反映
强烈了，村里就组织人员清理一下，但
过不了多久又被倒得一塌糊涂，循环
往复，不能根除。有一次还发生了火
灾。这里成了文明创建的‘疮疤’。”

2018年，为改变这一脏乱差的面
貌，四安村“两委”经过多方调研和征
求意见，决定把这片桥下空间改成以

村民娱乐休闲为主的公园，再加上桥
两边的配套设施，不但可以丰富村民
业余生活，还可以为美丽乡村建设添
砖加瓦。这一建议得到五乡镇党委
政府的认可和大力支持。

经过一番运作后，四安村文体广
场于2018年 5月建成并投入使用。

“广场总投资200余万元，镇里投资
100余万元，村里投资20余万元，企
业赞助 50余万元。广场总面积约
5000平方米，设有篮球场、羽毛球场、
门球场、交谊舞和广场舞场地。组建
了由村企业冠名赞助的5支文体队
伍，总共200多人参与。”陈家胜说。

文体广场“火”了

文体广场的火爆程度，远远超出
人的想象。四安村村委会主任胡惠
星告诉记者，该村共有村民6000多
人（包括外来人口），村里原有一个篮
球场，因建安置房被占用，篮球架临
时放置在村里道路旁，既不安全又容
易产生纠纷。过去村民文体活动主
要在村中心的文化礼堂举行，礼堂前
广场面积小，活动放音乐时会对周边
居民产生影响。自从文体广场建成
后，这些问题都解决了。

村民周女士告诉记者，随着生活
条件改善，村民对业余文化生活的追
求越来越高。周女士是一个羽毛球爱
好者，以前都是在马路边或村里的空
地上打球，找一个正规的场地很难，一
是要付费，二是要到很远的地方。村
里文体广场建成、羽毛球队成立，让她
十分惊喜。现在，周女士和一帮球友
每周打三四次球，不但身体素质提高

了，业余生活也充实了不少。
村民乐女士说，做梦也

没想到村里会建这么好的一
个活动场所，白天可以到桥
旁边的小公园散散步，晚
上可以和一帮老头老太一
起打打门球，不但老有所
养还老有所乐。去年，他
们还代表村门球队到外
面打了几场比赛，眼界
开阔了不少。

村民董先生来自四

川，在四安村已经居住了十多年。他
说这个文体广场最令人称赞的就是
无条件向所有人开放，不像有些地
方，虽然建得漂亮，但是要收取费用，
把不少人拦在了门外。他平时喜欢
打篮球，现在和球友一起组了个队，
没事就到这里打一场出一身汗，感觉
很爽。“我真是越来越爱宁波了，城市
建设得好，还有各种人性化的设施，
能让人找到归属感。我一定要好好
干，争取早日在这里安家落户，成为
一个新宁波人。”

80岁的胡老先生是个不折不扣
的交谊舞“明星”。记者看到，他在舞
池中随着音乐翩翩起舞，一点不像80
岁的样子。老先生说，他年轻时就喜
欢跳舞，后来因为没有场地，就断了
这个念想。现在村里有了文体广场，
把他的“舞兴”一下子又勾了起来。
白天他养养花种种草，晚上就来跳
舞，认识了不少舞友，“日子真是越过
越甜。”

采访中记者看到，由于前来锻炼
的人太多，村里还有几名志愿者在现
场维持停车秩序。陈家胜说，因为每
晚人都爆满，刚开始，他们派出10名
左右志愿者穿上红马甲到现场提供
服务，后来，秩序慢慢好起来，参与锻
炼的人也有不少加入了志愿者队伍，
场地内的秩序基本上由他们自主维
护，现在每天只要安排几名志愿者到
路口维持一下停车秩序就好了。

文明建设新阵地
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